

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates for Avila, Madrid, and other locations, including monthly, quarterly, and annual rates.

PAGO ADELANTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Tomás Pérez 10
Teléfono número 111
(No se devuelven los originales.)
Ultimas noticias del día

EL DIARIO DE AVILA

PERIODICO DE LA TARDE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

ANUNCIOS

En primera plana, línea... 40
En segunda plana o entre noticias, id... 35
En tercera plana (sección anuncios)... 20
En cuarta plana y comunicados, precios convencionales.
Esquelas desde 15 pesetas en primera plana, 125 en segunda y 10 en tercera hasta 100 pesetas.
(Cada inserción satisfará 10 céntimos de impuesto.)

PAGO ADELANTADO
Información telegráfica y telefónica

La concentración es un hecho

Al fin la concentración conservadora es un hecho. En el nuevo Gobierno que ayer juró ante S. M., están dignamente representados los tres grupos en que la mayoría conservadora estaba fraccionada; de él puede esperarse el país una gestión fructífera.

El insigne republicano Sr. Maura, fracasado su intento de formar un Gobierno de amplia concentración, ha prometido al señor Allendesalazar no hostilizar al formado, y en el que, además de su presidente, figura el maurista Sr. Fernández Prada. Tenemos hoy, pues, un Gabinete capacitado, y tras él, una compacta mayoría para solucionar en las cortes los numerosos y apremiantes problemas pendientes.

La sangre derramada al servicio de la Patria por el muerto ilustre ha dado sus frutos; como suponíamos días pasados ante la tumba del mártir los conservadores han depuesto sus familiares rencillas y, uniéndose con fraternal lazo para salvar la Nación. Del Sr. Dato puede decirse como del Cid que ha ganado una batalla después de muerto, ya que sus deseos unionistas han triunfado.

Los prohombres conservadores, con un altruismo y desinterés jamás superado, han sacrificado sus conveniencias ante el interés de la Patria, y al requerimiento del Sr. Allendesalazar respondieron poniéndose incondicionalmente a su disposición para que dispusiera de sus personas allí donde juzgara útiles sus servicios; así en el Ministerio de concentración vemos al Sr. Bugallal y al Sr. La Cierva, ilustres republicanos, con méritos y servicios sobrados para presidir un Gobierno.

Basta repasar los nombres de los ministros para convencerse de que éste no es un Gobierno puente que viene a cubrir un puesto; las personalidades que lo integran dan a la situación una estabilidad desconocida por desgracia hace tiempo en España que viene sufriendo las consecuencias de las situaciones interinas.

El nuevo Gobierno, homogéneo, con numerosa mayoría en el Senado y muy fuerte en el Congreso, tiene la fuerza suficiente para adoptar la vida legal de las Cortes, y emprender y realizar las urgentísimas reformas de que el país está hace

años necesitado, dando estado legal a las necesidades verdaderas y aspiraciones legítimas de la colectividad.

Nosotros, al felicitarnos por la reorganización de la agrupación política que cuenta con todos nuestros entusiasmos, felicitamos también a España, que después de quebrantos y aflicciones sin cuento encuentra al fin el Gobierno honorable y fuerte que las necesidades y rebelías de los tiempos que corremos demandaban.

COPLAS

Retratos a pluma

IX

En un verso grave y solemne que recordar debieran al cantor apacible de estas amables cisternas farras no de readir de admiración tributo al cuanto sin par de tu belleza.

No de otro modo al con otro estilo podría darse la impresión perfecta de la hermosura clásica y fragante que en tu rostro se encierra, ni del sano equilibrio de tu alma, que en tu dulce mirada se refleja.

¡Tu mirada! ¿Qué tiene tu mirada que a donde se dirige va con ella como un iris de paz santo y augusto que en las almas aplaca las tormentas?

Cuando son las tú, se creía que en tu rostro alborea un día del florido mes de mayo con la atmósfera diáfana y serena; y tus mejillas tienen el tono y la suave transparencia del pedazo del cielo,

que el Sol en el Oriente colorea; Y la flor de tu boca se entreabre como una rosa fresca y descubrió el tesoro de tus dientes,

que es un doble collar de blancas perlas. Y toda tú te mirabas con la aureola triunfal de tu belleza, como una alegoría de la gentil y clara Primavera.

Y en tu reír el madrigal florece mientras todos los ojos te contemplan; Y el que más y el que menos sin duda se quisiera el Abelardo qué, por si tú fueras, del mismo modo, la Elisa aquélla...

LUIS LÓPEZ PRIETO.

El próximo sorteo de Navidad

Quince millones para el «gordo»

La Lotería cada vez va haciéndose más tentadora; al cabo es mayor cada vez y por ello se anuncian importantes modificaciones para el próximo sorteo de la Lotería de Navidad.

Muy pronto se hará públicas las condiciones de dicho sorteo.

Según parece, los premios serán los siguientes: Premio mayor, quince millones de pesetas; segundo premio, diez millones; tercero, cinco; cuarto, dos, y quinto, un millón.

Se pondrán a la venta 50.000 billetes, divididos en vigésimos.

El precio de billete será de 2.000 pesetas.

Laborando por el distrito

Don Pascual Amat, diputado por Arévalo, que desde hace bastantes años viene laborando con incesante actividad por este distrito, ha recibido del señor Espada la siguiente carta que con el mayor gusto damos a la publicidad.

9 marzo 1921.

Excmo. Sr. D. Pascual Amat.

Mi querido amigo: En contestación a su atenta carta, tengo el gusto de manifestarle que he dispuesto se envíe la cantidad de 25.000 pesetas, con destino a las obras de reparación del arroyo de «Los Diegos», en el trozo 2.º de la carretera de «Avila a Arévalo», que con tan especial interés me recomendaron.

Celebra mucho haberle complacido su atento amigo q. e. s. mano Luis Espada.

Una vez más he querido probar el interés de nuestro distrito a mi amigo por beneficiar a sus electores, que yo he disfrutado los aplausos que su fructífera gestión me merece. A ellos unimos el nuestro muy entusiasta.

Un pájaro de cuenta

Detención importante

Cumpliendo órdenes del jefe de Vigilancia, Sr. Verdasco, el agente D. Antonio Benito, que tiene a su cargo la vigilancia de cuantas personas se hospedan en los hoteles, fondas y casas de huéspedes, servicio que se lleva con gran escrupulosidad, detuvo en la mañana del sábado en la fonda «La España» a un individuo indocumentado, que al ser interrogado por el Sr. Benito no justificó su personalidad.

Trasladado a la Inspección de vigilancia, resultó ser Francisco Rodríguez González (a) El Herrador, conocido caracterista de Madrid que desde hace algún tiempo viene operando en los trenes.

Convenientemente custodiado fué conducido a la cárcel por disposición gubernativa.

CRONICA FINANCIERA DE MADRID

Toda la vida nacional queda verdaderamente como entrada esta semana sin pérbolo alguna, en el luctuoso acontecimiento, criminal atentado que ha llevado la muerte a un ilustre estadista y sociólogo, el presidente del Consejo de ministros, D. Eduardo Dato.

El execrable crimen ha ocasionado enorme sensación y general duelo en todo el país, tanto por tratarse del Sr. Dato, la personalidad política más ecuatilme y que más se había significado en favor del obrerismo, como por brillante historia en estos órdenes menos hacia conculbir los brutales odios del terrorismo, cuando por significar este miserable y cobarde crimen un atentado contra todo el orden social y contra la Patria española.

En la Bolsa la muerte del Sr. Dato ha producido alguna irregularidad en las cotizaciones de los valores del Estado, que han perdido la unidad sictiva que venían disfrutando hace algún tiempo.

También las obligaciones del Tesoro y la cédulas del Banco Hipotecario acusar menor firmeza que la anterior semana, notándose algún retroceso en estos valores, aunque no de gran importancia.

De los bancarios, el de España, reacciona vivamente, hasta el punto de ganar 30 duros en la semana, sin duda por estimarse prematuro el movimiento bajista derivado de lo que pueda suceder al renovarse el privilegio de emisión. En cambio los bonos siguen su marcha ascendente legando a 320, por la situación privilegiada en que se encuentran.

Azucareras y Ferrocarriles, más firmes y los Ferrocarriles señalan alza pues aún cuando todavía no están ultimados los detalles del proyecto que para regular el tráfico ferroviario se presentará a las Cortes se dice que tiene puntos de semejanza con la ley francesa, suponiéndose que se nombrará una Comisión, integrada por elementos oficiales y ferroviarios, para establecer escalas móviles que se ajusten a las necesidades de la industria y del comercio, elevando y disminuyendo las tarifas según esas necesidades o conveniencias. El principio en que deberá informarse la Comisión será el recortar las tarifas sobre la base de que el capital accionista pueda remunerarse con un 5 ó 6 por 100 de interés.

Aun cuando la situación política ha sufrido variación, se estima que el nuevo Gobierno será favorable a esta solución del problema ferroviario.

El cambio internacional marca flojedad en francos, y líras y marcos, y alza en dólares y libras.

La situación general del mercado es de gran tranquilidad y firmeza, pero sin esperarse cambios bruscos para fecha próxima, salvo algún valor de los que pueden ser objetos de especulación.

El miércoles no celebró sesión la Bolsa en señal de duelo por el asesinato del señor Dato.

Ricardo Suárez Martínez.

Redactor jefe de «El Financiero». Madrid 12 de marzo de 1921.

CARTA SEGUNDA

al ilustre autor de «Perihermenias»

(Conclusión)

Dice Ud. en su carta que «todo eso del ser intencional es pura paja y que no anda muy lejos del idealismo.» Pues bien, esa doctrina no es invención mía, ni de los filósofos modernos; se encuentran ya en Aristóteles y Santo Tomás de Aquino. El Santo Doctor en su célebre libro de Ente et Essencia c. 7. dice «Para que un pequeño error en el principio no se haya grande al final... hay que distinguir cuidadosamente dos clases de «ser». Primera el «ser» que se divide en los géneros supremos (el ser ontológico) y Segunda el «ser» que significa la verdad de las proposiciones.» Y qué «ser» es ese que significa la verdad de las proposiciones, sino el «ser» intencional o «lógico».

«La verdad de las proposiciones, que significa el ser considerado del segundo modo, dice comentando el texto anterior de Santo Tomás su mejor comentarista el Cardenal Cayetano, no es otra cosa que la composición hecha por la segunda operación del entendimiento.» Vea Ud. como yo también me acompaño a veces de personas de edad y de respeto.

Miremos ahora al lenguaje, que tanta filosofía encierra; analicémos por medio de interrogaciones la oración enunciativa y en ella veremos el «ser internacional» o «lógico» y veremos también cómo en esas oraciones el verbo substantivo no significa otra cosa que la afirmación o negación que nuestro entendimiento hacen de la conveniencia de predicado al sujeto. En esta oración, por ejemplo «Cristóbal Colón fue el descubridor de América», puede haber para el entendimiento tres incógnitas: «el sujeto, la cópula» y «el predicado.» Pues bien si alguno ignorara «el sujeto» preguntaría ¿quién fué el descubridor de América? se le contestaría, «Cristóbal Colón»; si ignorara el predicado, interrogaría ¿quien fué Cristóbal Colón? y se le respondería «el descubridor de América»; por último, si supiera que existió un célebre navegante que se llamó Cristóbal Colón y supiera también que fué un célebre navegante el que en tiempo de los Reyes Católicos descubrió América; y sospechara si ese célebre navegante que descubrió América, sería o no Cristóbal Colón, preguntaría ¿Cristóbal Colón «fue» el descubridor de América? y qué la contestaríamos entonces? le contestaríamos con alguna palabra que significara «existencia» o «acción»... no por cierto; no le podríamos contestar más que diciéndole «sí o no, si» le diríamos, Cristóbal Colón «fue» el descubridor de América Mire Ud. mi querido amigo D. Felipe, cómo no es arbitrario gratuito ni pura paja, el hablar del «ser» internacional o lógico.

La proposición que Ud. me objetaba en su carta «Ego et Pater unum sumus, et Padre y yo somos una cosa», yo la analizo como todas las oraciones que ya he analizado antes: pues yo no creo que en esa oración haya alguna dificultad o misterio para el lógico o el gramático. Encierra sí misterios y dificultades pero es para el teólogo; y esos misterios y dificultades no estuvieron precisamente en saber lo que significaba el verbo «somos», sino en concretar y determinar el significado del predicado y del sujeto. «Ergo et Pater unum sumus», ¿quid ergo unum?, somos «una cosa» ¿qué cosa? ¿una persona o una substancia? Ego et Pater, id est, alios et alina duo? ¿querido ergo duo? «El Padre» y «yo» ¿dos substancias o solamente dos personas? El querer explicar esto, dió origen en tiempos pasados a cismas, herejías y aun entre los mismos católicos a muchas controversias. Y si nosotros siguiendo la doctrina católica interpretamos esa oración diciendo El padre y yo, (dos personas distintas) somos «una cosa» una sola esencia una sola substancia la palabra que significa la esencia o la substancia no en el verbo substantivo «somos», sino el predicado o atributo, «substancia.»

A la objeción que yo le ponía, diciendo que si el verbo «ser» significara «algo» por muy transcendental que esto fuera se podrían hacer oraciones completas con solo el sujeto y el verbo copulativo; por qué «yo» «con predicados transcendentales» se pueden formar oraciones completas y poner varios ejemplos. A eso Ud. contesta que no, que con predicados transcendentales no se pueden formar oraciones completas. Pero a la verdad y hablando con toda franqueza y sinceridad, Ud. cree que con predicados transcendentales no se pueden formar oraciones completas? O Ud. se ha expresado mal, o yo no he entendido bien; no es posible otra cosa.

Añada Ud. «esas nociones «algo, cosa, uno» et, en razón de predicados son

PIDA USTED SIEMPRE COGNAC BISQUIT

DE VENTA: Juan García, Plaza del Alcázar, 6.
PEDIDOS: Pío Ruiz, Tallistas, 5.

tan predicamentales como cualquier otro nombre substantivo o adjetivo. Evidentísimo; Y si en la Filosofía se contradistinguen las nociones transcendentales a las predicamentales no es porque estas se prediquen y las otras no; sino porque las nociones transcendentales no solo se pueden predicar «de muchos sujetos» como las predicamentales, sino de «todo cuanto existe o puede existir.» Esto repito es muy cierto pero lejos de favorecerle a él, le perjudica, pues eso nos está diciéndonos que con predicados transcendentales se pueden hacer oraciones completas que expresen un juicio completo.

En su carta concluía Ud, recomendándome la lectura y estudio de Platón, Aristóteles, Boecio, San Juan Damasceno, Alberto, Magno, Santo Tomás, Escoto... etc, pues bien yo a mi vez también le recomiendo a Ud, que más todavía que a esos ilustres autores mire y estudie el lenguaje que tanta filosofía encierra; del contacto con la realidad tomará usted nuevas fuerzas, como Anteo las tomaba del contacto de la tierra. A Ud, oro yo que le conviene y le cuadra mejor el método de invención que el de repetición «Si el entendimiento es de tal, dice Balmes en su obra inmortal, [El P. Criterio, cap XVIII, que puede conducirse a sí mismo, al examinar las obras de los grandes escritores, se siente con fuerza para imitarlos; y si se encuentran entre ellos, no como pigmeo entre gigantes, sino como entre sus iguales, entonces el método de invención le conviene de una manera particular, entonces no debe limitarse a saber los libros, es preciso que conozca las cosas; no ha de contentarse con seguir el camino trillado sino que ha de buscar veredas que le lleven mejor, más recto, y si es posible a puntos más elevados. No admite idea sin analizar, ni proporción sin discutir, ni racionio sin examinar, ni regla sin comprobar; formarse una ciencia propia que le pertenece como su sangre, que no sea una simple repetición de lo que ha leído, sino el fruto de lo que ha observado y pensado.» Este mi consejo le demostraré a Ud. cuan alto concepto tiene formado de su antiguo profesor, su discípulo y amigo que le encomienda en sus oraciones.

Samuel Lopez Aldea

Calzada de Oropesa a 19 de febrero de 1921.

En cuarta plana:

SECCIÓN RELIGIOSA

SECCIÓN MERCANTIL

El centenario de la Canonización de Santa Teresa de Jesús

JUNTA DE DAMAS

Convocadas por nuestro Ilmo. y reverendísimo Prelado, anoche se reunieron en el Práctico episcopal hasta un centenar de señoras y señoritas abulenses con el fin de constituir la Junta auxiliar de damas de esta ciudad que ha de intervenir en la organización de las fiestas del tercer centenario de la beatificación de nuestra SANTA.

El ilustrísimo señor Obispo expuso el objeto de la reunión y dió a conocer los trabajos ya realizados por la Junta nacional de Madrid, de la que son presidentes honorarios SS. MM. los Reyes y presidenta efectiva S. A. R. la Infanta doña Isabel, presentando un esbozo de los proyectos que tiene en estudio dicha Junta de la que será auxiliar la de damas que se nombró en nuestra ciudad.

Por el señor Vicario capitular, se dió lectura a numerosas cartas de adhesión de varias señoras que no pudieron asistir a la reunión.

Seguidamente se procedió al nombramiento de la Junta, quedando constituida en la forma siguiente:

Presidenta: Excmo. señora Condesa de Montefrío.

Vice presidentas: Excmas. señoras Condesa de Villahermosa, Marquesa de Casa-Muñoz, doña Susana Sturgis de Sasire y doña Isabel García de Meadaro.

Tesoreras: Excmo. señora doña María Benito, de Jiménez y doña Julia Martín, de Abein.

Secretarias: Doña Eliana García Martín; doña Teresa Muñoz, de González y las señoritas doña Escarcelón Ruiz Saiz y doña Dámasa García.

Una vez constituida la Junta, se trató de varios asuntos relacionados con las fiestas en proyecto discutiéndose ampliamente la cuestión de alojamientos para las peregrinaciones.

Las fiestas centenarias comenzarán el día 12 de marzo del próximo año y terminarán en igual fecha del año 1923.

Durante la reunión reinó el mayor entusiasmo y se acordó celebrar nueva Junta en plazo brevísimo, para comenzar los trabajos preparatorios.

Arturo Canales

Bombas para lavar automóviles. Batería de aluminio y demás artículos de Ferreteria.

PRECIOS ECONOMICOS

Nuevo ministerio

El encargo de constitución de un gobierno al Sr. Alledesalazar, le cumplió éste a base de todas las ramas del partido conservador, pues si bien la mayoría no ha querido dar expresamente ministro, el ser el Presidente del consejo tan adicto al Sr. Mura así como el señor Fernández Prida, de hecho da la sensación de hallarse representadas todas las fracciones de la gran familia conservadora.

Componen el nuevo Gobierno, los señores Marqués de Luna, Estad; Piniés, Gracia y Justicia; Conde de Bugallal, Gobernación; Aguilas, Hacienda; Vizconde de Eza, Guerra; Fernández Prida, Marina; La Cierva, Fomento; Aparicio, Instrucción pública y Saiz Escartín, Trabajo.

Nuevos ministros son los señores Aparicio, Saiz y Escartín y Piniés.

TRASPASO

a tienda de Comestibles de la Cuesta de Gracla núm. 19. Para tratar, en la misma.

Un hombre muerto

Al descender por la carretera de El Barraco al Puerto del Pico en las primeras horas de la noche del pasado viernes, con un carro de vacas cargado de ramos de pino, el vecino de Hoyos del Espino, Domingo Chamorro, tuvo la desgracia de que volcara el carro cogiéndole debajo y produciéndole la muerte por asfixia.

La desgracia fué presenciada por un hermano del domingo llamado Miguel, que en aquel momento guiaba la junta.

El Juzgado municipal de Hoyos del Espino, se personó en el lugar del suceso, instruyendo las diligencias propias del caso.

HERNIA



YO FUI CURADO.—Esta es la afirmación de todos aquellos que padecían hernias, y que han utilizado el nuevo aparato sin resorte de M. GLASER, 63, Boulevard Sebastopol, Paris.

La contención radical suprime la hernia y este es el resultado que M. GLASER obtiene siempre y el cual garantiza, además, por escrito.

A pesar de estar solicitado en todas partes, accediendo a las instancias de este periódico, el eminente práctico se ha decidido al fin a visitarnos.

Por lo tanto, nunca aconsejaremos demasiado a las personas que padecen hernias, vayan a hacer el ensayo gratuito de sus aparatos a las siguientes poblaciones:

AVILA, miércoles 16, Hotel La Española.

SAN LORENZO DEL ESCORIAL, el jueves 17, Hotel Reina Victoria.

MADRID, domingo 20, desde 8 mañana hasta 9 noche y el lunes 21, desde 8 mañana hasta 5 tarde solamente, Gran Hotel Peninsular príncipe, 35.

Folleto franco contra demanda.—Fajas para el vientre y para el relajamiento de cualquier órgano.

Figuras del día

De nuevo vuelve a ocupar la presidencia del Consejo, el ilustre hombre público conservador, Sr. Alledesalazar, personalidad relevante que en los Ministerios que estuvo al frente y en la presidencia del Consejo supo demostrar sus altas dotes de gobernante.



Identificado estrechamente con el señor Maura a éste siguió en su apartamento y más tarde sus trabajos en pró de la unión de las fracciones conservadoras le conquistaron las simpatías de todos.

TRIBUNALES

Juicio por Jurados

SEÑALAMIENTOS

Día 14.—Causa procedente del Juzgado de Cebrosos, contra Antonio Sánchez Macián, por robo. Abogado, señor Pérez. Procurador, señor García.

Recos de Hacienda

Recaudación del sábado

Ingresos: 45.739'52 pesetas
Pagos: 10.873'26.

Casa Social Católica

Cumpliendo esta institución social una de sus más elementales obligaciones, cual es el proporcionar a sus socios el cumplimiento de los deberes religiosos, ha organizado unos Ejercicios Espirituales que comenzaran mañana 15, para terminar el próximo domingo, 20 de los corrientes.

Todas las noche a las OCHO se rezará el Santo Rosario y continuación plática a cargo del P. Bonifacio Bilbao, S. J.

Estos Ejercicios se celebrarán en la Iglesia de Santo Tomé contigua al edificio de la casa social.

La asistencia es obligatoria para todos los socios que pertenecen a las distintas entidades que en la misma casa tienen su domicilio social, pero pueden asistir los jóvenes varones y los hombres que la deseen.

Avila 14 de marzo de 1921.

La Dirección

Estación meteorológica

Resumen de las observaciones efectuadas en la de esta ciudad:

DIA 13

Temperatura máxima a la sombra 10'2.

Temperatura mínima, 2'4.

DIA 14

A las nueve de la mañana

Altura barométrica, 670'5.

Temperatura a la sombra, 4'4.

Dirección del viento, NE.

NOTICIAS

Convocado por el Gobierno español se verificará en Santander el próximo verano del 21 de julio, fecha de la sesión inaugural, al 7 de agosto, el VII Congreso Internacional de Pesca, primero de esta clase que se celebrará en España.

El primero y tercer viernes de cada mes pasará consulta en esta ciudad en el Hotel Inglés, de diez a una, el doctor Orive, Profesor del Instituto Rubio, especialista de enfermedades de la garganta, nariz y oídos.

Mañana [martes día 15, en la Iglesia parroquial de San Vicente a las nueve y media de la mañana se celebrará la misa de entierro y pasado mañana a las nueve la de San Lazaro, en sufragio del alma de la Señora D.ª Felisa Rodríguez Pindado (a D h) que falleció ayer.

A su esposa, padres y especialmente a sus hermanas nuestros Queridos amigos, D. Martín y D. Demetrio les acompañamos en su justo dolor.

Nueva Carbonífera

Ovoides, antracita, cok, galleta hulla y menudo fragua.

Un nuevo título acausó anoche el cuartel «Emporium» que actúa en el Café de la Amistad.

La distinguida concurrencia que asistió al concierto, entre los que vimos a muchos aficionados al divino arte, premió con nutridos aplausos, la delicadeza y gusto con que tan excelentes artistas interpretaron los números del notable programa ejecutado.

PARA SEMANA SANTA

Velas de cera, clase superior Precios baratísimos.

Librería Religiosa «La Buena Preusa» Alcazar 10.

Como supuesto autor del hurto de 30 quizesales de pino, al vecino de Blacconillo de Matababras Gerónimo Ahumado, ha sido detenido por la Benemérita y puesto a disposición del juez municipal de dicho pueblo, el vecino del mismo Román Espinosa Vaquero.

Alcohol para quemar

MARCA «EL LEÓN»

En botellas precintadas, el litro en caso, 1'90 pesetas.

Depósito: Viuda de Sañcho, Tomás Pérez 6, Avila.

La Guardia civil del puesto de Mombeltrán ha detenido y puesto a disposición del juez municipal de dicha villa, a la joven María Salomé González de 17 años, como supuesta autora del hurto de 50 pesetas a las señoras de la casa en que prestaba sus servicios.

NOVEDAD

Pulseras de identidad con el emblema de Intendencia.—KAISER.

La Dirección General de la Deuda y Clase Pasiva ha concedido a doña Francisca Agudó Vaquero Pradera, la pensión anual de cuatrocientas setenta pesetas, como huérfana del Teniente D. Bernardo Vaquero.

RETALES

mañana martes en la sucursal de Jesús Rodríguez.

Movimiento de población.—Día 13. Nacimiento: Teresa García Guisantes. No hubo matrimonios ni defunciones.

Apenas hay un enfermo que no use el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos en cuanto se presentan las primeras molestias de la digestión, porque en el mundo entero se sabe que es el medicamento más eficaz para curar el dolor de estómago.

Mataero público.—Día 13. No hubo degüello. Recaudado por consumo, 437'44 pesetas.

Leandro Maroto

AREVALO

Garbanzos escogidos para siemiente.

Funeraria

4, Valladolid, 4

Servicio permanente.

Puoyo y Sánchez

Maderas de todas clases y Fábrica de Aserrar.

Fray Luis de León, 2, y Ronda de Valencia, 1. Madrid. Teléfono 4.890.

Fábrica y Almacenes de Navalperal de Pinare.

(AVILA)

ALMACEN DE COLONIALES

DE

José Junquera

CARRETERA NUEVA

(Frente al Jardín del Recreo)

Se venden garbanzos finos de siembra.

Nuestro servicio telefónico

Información de hoy

Madrid 14, 15'10.

Diligencias sobre el atentado

Ruego atendido

Los periodistas hemos creído atendible en extremo el ruego del Ministro de la Gobernación señor Bugallal, sobre la abstención de enviar determinados detalles relacionados con el asesinato del Presidente, para no entorpecer la acción de la justicia.

Además era mucho más digno de que se accediera al ruego las consecuencias que para el esclarecimiento del hecho pudieran tener ciertos y determinados extremos.

Así, pues, nuestras investigaciones de ayer, las telefonamos con las naturales precauciones y reservas.

Señas que coinciden

Desde luego era un detalle interesante la coincidencia de señas que en su declaración apreció Marcelo Beltrán, hijo del dueño del garage donde fué reparada la motocicleta.

Bajo y recordete como se dice era el Leopoldo Noble, fué el sujeto que llevó la moto a reparar, haciéndose pasar por el nombre de Ramón y acompañándole un individuo, a quien si manifestó no le conocía, Marcelo observó que le llamaba de tu y le trataba con gran confianza.

Era por tanto fuera de toda duda que el Ramón era el Leopoldo que convivía en el piso de la calle Alcalá núm. 142 con la que llamaba su esposa Francisca Mateos y que en alguna ocasión según ha declarado la mujer del dueño de la casa, recibió una carta a nombre de Lucía Fanie.

Las sospechas se confirman mucho más

Por si estos antecedentes eran pocos

el detalle de no haber acudido la noche del atentado el Leopoldo a cenar, ni haberle sentido venir y la avidez con que fué sorprendida su supuesta esposa oyendo el relato de los periódicos, confirmaba que la pista seguida en orden al descubrimiento de los autores del infame hecho tenía las más positivas garantías de seguridad.

Tramando el hecho

Apoyaba todo esto lo manifestado por el carpintero José Pacheco acerca de las reuniones secretas que el Leopoldo Noble celebraba en el garage con otros individuos muchas veces a horas muy avanzadas.

En libertad

Ya hacíamos constar en nuestra conferencia del sábado que ninguna responsabilidad parecía alcanzar al tipógrafo Francisco Lillo.

Este el dueño de la casa de la calle de Alcalá, Tomás Barahona, el florista Balbriao, el carpintero José Pacheco, el carbonero Victoriano Rodríguez y el administrador del garage, han sido pues tos en libertad.

El Juzgado especial

Laboriosa ha sido la labor desarrollada ayer por el juzgado especial,

labor de sus teris ha sido la realizada para que fuera mas splastante el cargo contra los autores del indigne hecho que desde luego, por las declaraciones y atestados se daba por incontrovertible eran tres hombres y una mujer.

Se esperaba con ansiedad la gestión de la benemérita que había salido en persecución del supuesto Leopoldo Noble y eso se desconfiaba en e eficaz resultado que hablan de dar las gestiones que la Guardia civil ha en Madrid y las pesquisas independientes de la policía.

La policía se parapeta

La dueña de la casa de huéspedes se sobrecogió ante la presencia de los agentes pero estes con toda clase de precauciones la tranquilizaron pidiéndola que secundara el plan de detención a lo que se prestó la dueña.

Está tan pronto llegase el personaje misterioso, le saludaría con palabras convenidas y entoces los agentes que se hallaban escondidos en las habitaciones inmediatas y habían tomado convenientemente las restantes de la casa se abalanzarían a él.

La detención

Como se había ideado salió el plan. El sujeto en cuestión llegó a la casa de huéspedes y habló afablemente con la dueña. Esta pronunció las palabras convenidas y los agentes salieron precipitadamente.

En un minuto estuvo que el individuo no pusiera fin a su vida, pues la rapidez en echarle mano al brazo, uno de los agentes evitó que hiciera uso de una pistola Star que sacó del pecho.

Forcejeó sin embargo y con gran exaltación e ira exclamó:

—Me han ganado ustedes la acción. Nunca le creí.

Y después de todo—agregó—me alegro porque al fin alguno de ustedes tendrá hijos y hubieran pagado ellos de haberse querido defender cara a cara. El Inspector le ató las manos sin alguna resistencia y cuando ya estaba desposado exclamó.

—Hagan ustedes justicia es amigo, que yo ya la hice con quien me ordenaron.

Declara el detenido

Interrogado por la policía el detenido, manifestó que se proponía marcharse hoy mismo a Barcelona temeroso de ser detenido, que se llama Pedro Mateu y era natural de Vall. tenía 24 años y de oficio mecánico.

En Barcelona siguió diciendo trabajó en un taller, en que hace poco fué declarada la huelga y pertenece a una familia honrada y de alguna posición social que visó a menos por circunstancias de la vida.

Dijo además que tiene tres hermanas las cuales vivían en unión de su madre y a estas horas estaban en la creencia de que había salido de Barcelona para prestar sus servicios en calidad de chaf-foure en la casa de un personaje de Madrid.

En el taller ganaba veintidós duros mensuales y con esta aportación y las de sus hermanas que también, se dedican a las confecciones, sostenían holgadamente el hogar materno.

Sindicalista de acción

Explicó luego Pedro Mateu como nacieron en él las ideas sindicalistas.

Desde hace algún tiempo comenzó a frecuentar algunos centros obreros de Barcelona, donde se trataba de la cuestión social y de reivindicaciones que se conceptuaba había que conquistar por medio de la violencia.

Lecturas y otras campañas de prensa fueron exaltándole y poco tiempo después formaba ya en los bandos terroristas de Barcelona.

Agregó que allí pensaba marchar momentos después al día de la detención, y había ido a la casa de huéspedes para recoger el pertamantas, por estimarse ya poco seguro en Madrid y creer que lo estaba completamente en Barcelona.

Allí en Barcelona conoció a los sindicalistas Ramón Casouella y Leopoldo Noble y a una mujer que vivía con este llamada Francisca Mateos.

Y a todos, en una reunión celebrada entre sindicalistas, les correspondió matar al Presidente del Consejo, así como a otros diversos personajes de Madrid, pues la campaña de terrorismo, había quedado acordado hacerla extensiva a Madrid.

La noche del asesinato

Llegaron a Madrid Leopoldo y la mujer, Ramón y él y se hospedaron todos en la calle de Alcalá por indicaciones de unos floristas.

Ellos no tenían más orden que matar al presidente del Consejo, fuese quien fuese, pues, afirmó que contra la persona del Sr. Dato nada se dijo en la reunión que fué decretada la muerte.

Su plan era disparar contra el coche presidencial en forme de que no pudiese percibir nadie por los escapes de gas de la motocicleta y, cuando se abriese la portezuela del coche encontrarse con el cadaver, sin que pudiera advertirse en dónde y cómo ocurrió la agresión.

La noche del asesinato se asomaron dos veces en la moto para ver si venía el coche presidencial, llegando hasta la Cibeles,

A las siete miró el reloj Ramón y les dijo que no tardaría ya y poco después asomaba el coche al que acometieron los otros con pistolas Star y él con una mauser, exclamando tantas veces como hizo los disparos: ¡Viva la anarquía!

Agotó el Mateu el cargador y cuando estuvieron seguros de su obra llevaron la moto al garage de la Ciudad Lineal y se dirigieron a la calle para escuchar las conversaciones sobre el atentado.

Ante el Juzgado

Con igual cinismo y sangre fría que ante la policía declaró Pedro Mateu, ante el juez agregando que su oficio era el de ejecuter sindicalista y en él lo mismo que había matado al Presidente del Consejo lo hubiese hecho con la personalidad que en la reunión sindicalista se le hubiera designado.

Dijo también que tenía plena conciencia de lo que había hecho y pidió que puesto que habían de matarle, no le molestasen mas porque ya estaba en poder suyo cosa que jamás creyó de no habersele detenido por medio de una extratrigem; pues el lema de todo el sindicalista es morir matando.

Mateu estuvo en el cine

A la noche siguiente del cobarde asesinato se proyectó en un cine de Madrid la película del mismo y según ha dicho Mateu, él con sus autores estuvo presenciándola desde una localidad, comentando la poca fidelidad conque había sido impresionada.

Lo que dice la Patrona

La dueña de la casa número 164 de la calle de Alcalá que esta presa de terror invencible, ha dicho que el 11 de enero se presentaron pidiendo habitación e-

Pedro Mateu y Ramón Capiella, a quienes en días sucesivos visitaba; un hombre y una mujer al parecer matrimonio.

El recordete y mereno y ella rubia, ambos y sus huéspedes se trataban con mucha cordialidad.

Pedro y Ramón dormían juntas y la noche del crimen no fueron hasta las 9'25 a cenar aun cuando ellos tenían por costumbre ir a las ocho.

Pero ellos mismos lo disculpaban, por haberse estado enterando de los detalles del asesinato del Presidente, que ellos comentaron con mucha sorna.

En poder de Mateu

La policía ha encontrado entre algunos documentos sindicalistas en la cartera de Mateu, un cheque por valor de cinco mil pesetas contra el Banco de España.

Conducido a la Carcel

Pedro Mateu fué conducido a la carcel y como algunos fotógrafos quisiesen hacerle unas pruebas, insistió en que no le molestasen.

Sin embargo como quisieran obtener las manifestó:

—Bueno; permitan ustedes que me atuje el pelo.

Y, una vez que lo hizo, siguió diciendo:—Y ya no me molesten ustedes más hasta que no me maten.

Funerales por el Sr. Dato

Asiste el Rey

Esta mañana se han celebrado los solemnes funerales por el alma del presidente asesinado.

Asistió S. M. el Rey quien vestía el uniforme de almirante de la Armada, e iba acompañado de Infante D. Raniero.

Le daba escolta el escuadrón de la Escolta Real y entró en el templo entre un zaguanete de alabarderos.

A los funerales han asistido además el Gobierno, los presidentes de las Cámaras e innumerables personalidades políticas, militares, eclesiásticas y de la Marina.

El aspecto del templo era imponente.

Jura el nuevo Gobierno

En Palacio

A las once de la mañana de ayer ha jurado el nuevo gobierno.

El acto de la jura presente el Rey con los altos palatinos, revistió la solemnidad de costumbre.

Al señor Allendesalazar le recibió el juramento el señor Ordoñez.

El Presidente le hizo luego a los consejeros excepto al señor Pinies que se encontraba en Barcelona,

El señor Pinies ha jurado esta mañana su cargo.

Presse Asociada.

AVILA.—Prensa de Avila y de Madrid.

Información de última hora

Uno de los autores del asesinato del Presidente es detenido.—Confesión de su delito.—Fueron tres los asesinos y a uno le acompañaba una mujer.—El crimen le perpetraron con preparación y sangre fría espeluznante.—Complet contra otros personajes.—Un cheque de 5.000 pesetas

Madrid 14 (16'10).

Uno de los autores del asesinato es detenido por la Policía

Revelación de una florista

A la Jefatura de policía se presentó ayer una florista manifestando que quería hacer una revelación a la Policía relacionada con el asesinato del Sr. Dato.

La florista manifestó que por el relato que del hecho había oído y por lo que los periódicos decían, las señas de uno de los autores coincidían con las de un sujeto que la preguntó donde podía alojarse.

Ella le indicó la casa de huéspedes de la calle de Alcalá núm. 164 y pocos días después supo que el sujeto en cuestión se había quedado allí, viéndole

acompañado en alguna ocasión por los individuos y la mujer que referían todas las informaciones de prensa.

La policía en la casa de huéspedes

inmediatamente la policía concibió un plan de captura que puso en realización

Primeramente un agente fingiéndose una persona particular preguntó si se alojaba allí un amigo suyo de las señas del aludido y como se le respondiese afirmativamente, dijo si se encontraba en la casa, contestándosele que no; pero que vendría a la hora de comer según lo tenía por costumbre, y mucho más por haber manifestado que tenía el propósito de emprender su viaje de regreso.

Hecha esta gestión, una brigada de la Policía subió a las habitaciones de la casa.

PUDLO Impermeabilizador del cemento

Evita y corrige las HUMEDADES, FILTRACIONES, GRIETAS Y MANCHAS en todas las obras.

Empleado con gran éxito en las obras del Metropolitano «Alfonso XIII» de Madrid, y en Avila por la «La Constructora Hidráulica» en todos sus trabajos de cemento.

Pídanse instrucciones, certificados, testimonios y muestras que se remiten gratuitamente al concesionario para Avila y su provincia

ARTURO CANALES

Almacén de maderas, cal, yeso y cementos.—Plaza de Castelar, 3.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.—AVILA

